

— 次の文章を読んで、問い合わせに答えよ。

隣家の住民を私が意識するようになつたのは、東京に来て何年目ぐらいのころだつたのか。秋が深くなつたある日、その家の主人らしい小柄な和服姿の老人が、手入れの行きどどいた庭にひとりぼつんと立つて空を見上げているのが、二階の窓から、私の目にとまつた。

小柄でどこか気むずかしそうなその老人が原石鼎はらせきていという、かなり名の知れた俳人だと教えてくれたのは、父だつた。

「隣の主人は、ホトトギス派で名のとおつた俳人らしいぞ」

ある日、夕食のときに、父がいつた。父が近所の人へのうわさをするのは、めずらしかつた。

「おまえたち、見たことあるか」

私も妹も、首をふつた。

「いいえ」

人づきあいの苦手な母は、隣人がだれだろうと、いつこう興味がなさそうだつた。

「氣むずかしそうなおじいさんだつて、ねえやがいつてました」

食卓のうわさは、それだけで終わつたのだろうか。石鼎は当時すでに病身だつたはずだが、それに類するような話をその晩、父の口から聞いたような気がする。

隣人が名の知れた俳人だと父に教えられても、当時の私や妹には、それがどういうことを意味するのか、俳人とはどういう人たちなのか、皆目わからなかつたから、そのことに対する感想も皆無といつてよかつた。

原石鼎は、明治十九年（一八八六）に島根県に生まれている。明治十九年というと、谷崎潤一郎と同年だ。お父さんが医師だつたことから医学の道を志したらしいのだが、試験に失敗して、医者になるのをあきらめ、上京して虚子の門に入つた。医師志望からいきなり俳人というのはずいぶん極端に聞こえるが、他の職についてうまくいかなかつたり、俳句に専念したかつたりをく

りかえしたあと、とにかくそうなつたらしい。小島信夫によると、石鼎にとつての虚子は気まぐれで厳しい先生だつたようで、師弟のあいだにはしばしば波風が立つたといつぽう、当時の「ホトトギス」にとつて、石鼎は将来を嘱望される、いわば氣銳の新人だつたらしい。

やがて石鼎は、ゆるくて長いくだり坂のような晩年をたどる。五十を過ぎるころから死ぬまで、彼は、若いころに感染した梅毒と神経衰弱になやまされたあげく、病院生活をなんどもくりかえしている。そして、昭和十六年には、神奈川県二宮に隠棲し、戦後、二十六年（一九五二）に他界している。私が新制大学を卒業した年だ。

建て増したせいで、敷地いっぱいを厚ぼつたく占めた二階家の私たちの家にくらべて、隣家は、東南にむかってカギ型にひらいた瀟洒な平屋だつた。小島信夫によると、石鼎は、この家を「並大抵ではない八千七百円という金額で」買い取つたとある。千円ぐらいでかなり立派な住宅が建つ時代だつたから、この値段は異常に思える。間口から私が推測したところでは、三百平米あるかないかの土地でしかないのだから。

その家の、どこか芝居の花道を思わせる、しゃれたつくりの縁側は、秋のお月見が似合いで、手水鉢⁽¹⁾のわきには刈萱⁽²⁾が繁り、季節には秋海棠が、ぽつと頬をあからめた女の子を思わせる花をつけるといつた、風情のある庭だつた。私をふくめて三人の小さい子、そして友人たちを連れた大学生の叔父たちがほとんどひつきりなしに出入りし、ときには短気な父のどなり声のする私たちの家のとなりの原邸はいつもひつそりとしていて、近所の子供たちと遊ぶときも、小粋な格子戸⁽³⁾のついたその家のまえを通るときだけは、ちょっと声をひそめるのだった。

年譜をクつてみると、私たちの家族が上京して本村町に住むようになったのが一九三八年で、石鼎が夫人と共に龍土町からその家に越してきたのは、その一年か二年まえだつた様子。私たちが見ていたのは、五十をいくつか越した石鼎だつたはずだ。あちこちにいた若いねえやたちにも、三十代の半ばだつた母にも、たぶん、老人とうつたろう。子供がいないこと、そして俳人という、あまりぴんとこない職業のせいもあって、その家には遠巻きにするに越したことはない、といった雰囲气があつた。

私自身に關していえば、いっぽうには『なにをしているのかよくわからない』職業への、そして「ふつう」から離れた人たちに對する、畏怖があり、もういっぽうには、ある種の憐れみのような感情をいだいていたように思う。それというのも意味はわからぬまでも、心のどこかに石鼎の病気についての、ひそやかな情報が組みこまれていたからではないか。

もし、俳人あるいは歌人を、**A** という言葉から隔離する習慣が日本になくて、この詩形ないし作品をより普遍的、本質的な批評言語の対象とする習慣がもつとはやくこの国に確立されていたら、石鼎の名は、ずっと早く、私の視界にはいつていたはずと思う。発句を連詩の手法から切り離してしまった子規や彼の弟子たちは、**B** 化したこの詩形が、やがて「職業」詩人たちの手に落ち、子規自身が見下した江戸末期の俳諧師とおなじように、詩と權威を結びつけることになるのを想像しただろうか。

石鼎がつまらない詩人だったというのではない。『花影』と題された句集には、詩人の孤独を自然に託して表現した、いい句がいくつかある。虚子の弟子らしい、絵画性を重んじた新鮮な作風が、読者を存在の深みにさそう。

山の色釣り上げし鮎に動くかな

高々と蝶こゆる谷の深さかな

涙淋し人の如くに瞑るとき

非日常の言語としての詩が、私の意識にのぼるようになつたのは、小学校五、六年生のころだつた。（1）夏休みに父の蔵書にあつた薄田泣董や土井晩翠、北原白秋などを読んだのが、きつかけだつたように思う。（2）ひとつには、小説を読む、とくに私の家では、女の子が小説を読みふけることに、目に見えない抑制のようなものがおとなの側から働いて、しぜん、おおっぴらに読める詩のほうに私は傾いて行つた。すでにダダも未来派も試みられて了一九三〇年代に、上田敏や晩翠を読んでいた私は、ずいぶん時代おくれだつたにはちがいない。でも、異次元の言語でツムがれる透徹した世界を、詩のなかに認識できたことは、私にとって、おおげさにいえば、やはり人生の曲がり角のひとつだつたにはちがいない。（3）学校がいやで、友人たちが信頼できなかつたから、この発見は、ふと見上げた空に飛行機雲を見たときのように、おおきく気持ちをひろげてくれた。

世界戦争になつて、痛いほど詩が欲しくなる日々と、詩などなくても生きられそうに思う日々が交互にあつた。そして、すべてが終わつて、本が自由に読めるようになつたのは、もう自分に詩を書くというような日が来るのをすっかりあきらめたあとだつた。戦争が小さいときからずっと自分たちの周囲にあつたので、いつのころからか、将来の計画を真剣にたてないのがくせになつたまま、私は十六歳になつていた。

怪しい鬼たちの行列のように、宮沢賢治、中原中也、そして立原道造の詩が私のまえを横切つて行つた。（4）そのひとりひとりに、方法論をもたないまま、私は、どっぷりとはまりこんでは、道草をくつた。

そのころの自分に、案内役といえる人物がいたとすれば、それは、専門学校時代から大学を通して、勉強ぎらいの私たちに手こずりながら、どうにかしてアメリカ文学の醍醐味をつたえようと苦心していたK先生だつたろう。じつさいは文学作品のテキストを、一語ずつ日本語に訳して、翻訳の技術を習得するはずの授業なのに、K先生は、専門のアメリカ文学とはなんの関係もない、賢治や道造の詩集を家からもつてきて、私たちに一篇ずつ、読んでくれた。（5）もう小学生のときのよう、詩人になりたいなど、とてもはづかしくて他人にはいえない年頃になつていたのが半分、それでいて、自分は詩が好きだと悩ましい顔をしておおっぴらに触れまわる友人はなにやらうとましいのが半分で、だれにも本心を打ち明けられずに、宙ぶらりんだつた私にとって、週一回のK先生の授業は待ち遠しかつた。

いわば同時代の日本の詩人たちとおなじほど大切に思えたのが、永井荷風や堀口大学の訳詩集だつた。やがて、それらに英語の詩が加わり、つぎにフランス語の詩が、そして、ずっとあとには、中世から現代にいたるイタリア詩が私を捉えることになる。

むかしのようすに詩を読まなくなつて、詩を書きたいと、喉が渴くほど思わなくなつて何年も過ぎたある朝、ある新聞のコラムに目がふれて、時間がいつきに逆流した。□Cが引用されていて、作者の名は原石鼎だつた。

お宅のお子さんたちの声が喧しくて、宅がなにかと申しますものですから。小柄な夫人があるとき、そういうてうちに来られたと、ずっとあとになつて母から聞いた。だれが応対に出たのだつたか。伝記によると、詩人の神経症が急激に悪化しあじめた

のは、私たちがあの家に越していったすこしまえのことだつたらしい。詩人はまた、若いときにできだひとり子を病氣で」くしている。私たちの声が彼の神経にさわつたのではなかつたか。

だが、現在の私がなによりも口惜しく思うのは、隣が詩人の家だつたというのに、あまりにも幼くて、それについてひとつ深い想いも持たず、心を潜ませることもなかつたことだ。^①いまもかぎりなく尾をひいて、そのころの自分が、はずかしい。

夕月に七月の蝶のぼりけり

新聞にあつたその句は、昭和二十五年、石鼎の死の前年の作で、私が渋谷の寄宿舎にいたころだから、時間的には合致しないが、それを読んで、いつも空を仰いでいた小柄な老人の孤独な姿が記憶に戻つた。二階の窓からそれを見ている少女だった自分の姿が老人のそれに重なり、ひらひらと夕月の空にのぼつていきそつた。

（須賀敦子『遠い朝の本たち』より。なお一部を改めた）

注 小島信夫『小説家・評論家』著書に『原石鼎』がある。

ダダ＝ダイズムの略。第一次世界大戦中から戦後にかけてヨーロッパ、アメリカに起つた芸術運動。

未来派＝二十世紀初頭イタリアに起つた芸術運動。

世界戦争＝第一次世界大戦。

問1 傍線①、②の読み方をひらがなで書け。

問2 傍線③、④のカタカナを漢字に改めよ。

問3 傍線ア「気鋭」に最も近いと思われる意味のものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 利かん氣
- 2 気骨ある
- 3 気まぐれ
- 4 気ぜわしい
- 5 意氣盛ん
- 6 気難しい

問4 □に入れるのに、最も適当と思われることばを、本文中からそのまま抜き出して、二字で書け。

A

問5

B

に入るのに、最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 固辞 2 故事 3 誇示 4 孤児 5 居士 6 古時

問6

次の一文は、文中の（1）～（5）のどこに入れるのが最も適当か。その番号をマークせよ。

だれも他人が入つてくることのできない、自分だけに確保された場所がみつかったのだから。

問7

傍線①に「いまもかぎりなく尾をひいて、そのころの自分が、はずかしい。」とあるが、それは筆者が、かつて、原石鼎

をどのような人だと思っていたからか。そのことが述べられている一文を、本文中から百五字以内でそのまま抜き出して、初めと終わりの五字を書け。

問8

C

に入れるのに、最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 絶句 2 結句 3 挙句 4 連句 5 警句 6 発句

問9

本文の内容に合致するものを、次のなかから一つ選び、その番号をマークせよ。

- 1 私は青春時代、日本とヨーロッパの詩に魅せられ、そのあと、専門学校で連歌から俳句が独立する過程を研究した。その結果、この文芸が俳壇とか結社とかいう閉鎖的な世界に自足するものになつたと認識して、詩に回帰した。
- 2 私たちの隣人であつた原石鼎の、俳人という職業や暮らしぶりの不可解さのせいで、その文学との出会いは遅いものとなつた。日本とヨーロッパの詩を遍歴したずっとあとで、やつと私は石鼎の句の深さがわかるようになつた。
- 3 私たちが東京に来て住んだ本村町の家の隣の瀟洒な和風の家が、高名な俳人の原石鼎の住居だったと知つたのは戦後のことであった。小島信夫氏の『原石鼎』に導かれて彼の人生を知り、その句の存在の深さを初めて理解した。
- 4 私は宮沢賢治・中原中也・立原道造の詩によつて、初めて非日常の言語が表現する世界の魅力を知つた。それはふと見上げた空に飛行機雲を見た時のように私の気持ちを開放し、以後ずっと詩とともに歩む私の人生を決定した。
- 5 私は今でも、原石鼎という人をいつも空を見上げていた孤独な老人としてしか思い描けない。最近知つた「夕月に七月の蝶のぼりけり」という作も、かつて隣家の庭で空を見上げていた老人を思い出させるだけのものであつた。

問10

6 私たちの住んでいた家はにぎやかな家で、孤独を友として暮らす隣人には迷惑であったようである。そのような抗議を

受けたこともあったようで、今まがりなりにも文章を書いて生きる者として恥ずかしい限りの思い出である。

- (I) 中原中也と、(II) 立原道造の詩集を、次のなかからそれぞれ一つ選び、その番号をマークせよ。
- | | | | |
|---------------------------|---------|-------|--------|
| 1 薔 ^{わすれぐさ} 草に寄す | 2 邪宗門 | 3 白羊宮 | 4 春と修羅 |
| 5 珊瑚集 | 6 月下の一群 | 7 海潮音 | 8 山羊の歌 |

— 次の文章を読んで、問い合わせに答えよ。

多言語社会においては、それぞれの民族が互いの言語を尊重する「多言語主義」が、重要なキーワードとなると思われる。しかし、多言語主義を実践することは、簡単なことではない。多言語社会とは、言語だけではなくて、宗教や文化も異なる集団から構成される社会であり、さまざまな要素が絡んでいるからである。

さらに、各集団の言語は、等価で並んでいるのではなくて、威信言語として高い地位を占める言語から、私的な分野でしか使われないマイノリティの言語まで、階層的に存在することが多い。いわゆる二言語併用や三言語併用、あるいは多言語併用が見られる。この社会では、高い地位の言語の話し手は、自分の言語しか話せないが、低い地位の言語の話し手は、□ A から、複数の言語の話し手となることが多い。

このような複雑な言語社会の中では、「互いに理解しあって共存共生してゆこう」という標語だけで、簡単に理想的な多言語社会が実現することはありえない。それを可能にするのは、絶え間ない緊張の連続をともなう、共生への努力であろう。そのためには、深い洞察に富み、将来を見据えた言語政策が必要になつてくる。

もつとも、どのような言語政策が具体的に望ましいか、と問われても、即座に答えられるようなものではない。歴史を振り返れば、いろいろな言語政策があつた。移民ができるだけ早く自国の文化に同化させるための言語政策があつたし、植民地を有効支配するための言語政策があつたし、独立したばかりの新興国ならば、⁽⁷⁾ 遠心力の働きがちな各民族をまとめ上げるための言語政策があつた。要は、目的に応じて、さまざま言語政策があつたのである。

言語政策は、その国の実情にそつて決められなければならない。国により、何を優先させるかという点で異なつているからである。ある国の言語政策が他国にそのまま当てはまるることはありえない。多民族が寄せ集まつて独立した新興国や、共通語を樹立しようと苦闘している多言語国家に、先進国の多言語主義に基づいた言語政策を、そのまま適用することは不可能であろう。さて、これから日本に最も必要な言語政策は何か、と考えてみよう。それは、間近に迫つた多言語社会に対応できる言語政策ということになろう。その社会における各言語の望ましいあり方を探り、その準備を始める事になるだろう。その場合、キ

一ワードとなるのは、「言語の平等」である。日本という多言語社会が円滑に成立してゆくためには、「各言語間の平等を追求する政策」が是非とも必要である。

ところで、「平等」ということの意味を考えてみよう。異なる民族が共存してゆく場合、往々にして起こりがちな摩擦を取り除く方法として、最も有効なことは、互いに納得のできる平等を実現することであろう。それは、各民族間の経済格差をなくしてゆくことや、政治的に平等な権利を保障することである。そして、付け加えて言うならば、言語に関しても、各言語話者は互いに平等になれるような政策を追求すべきである。たしかに、太平洋の孤島に住む千人そこの少数民族の言語と大国の公用語を同列に並べることはできないかもしれないが、少なくとも、私たちの努力目標は、そこに合わせなければならない。

各民族が B してゆく上で、経済的な平等、政治的な平等だけで十分ではないか、何もたいへんなコストをかけて、話者の少ない民族の言語を維持してゆく必要はあるだろうか、という疑問が生じるかもしれない。そのことを考えてみよう。

人間は異文化からの訪問者（ここでは異人と称してみよう）と出会つたら、非理性的な反応を示すものである。今までの自分の文化・世界観で把握できない相手、得体の知れない相手であるゆえに、パニック状態になるとも考えられる。どのように対応していくか分からなくなり、C しまうのである。それゆえに、対応は極端から極端へと走りがちになる。異人に對して、ある時は手厚くもてなし、あるときは激しい排斥を示すのである。しかし両方とも同じ根から生まれた行動なのである。文化人類学の用語を使うならば、異人歓待と異人虐待は同じ現象の裏と表という関係になる。英語の *host*（原義は「客」）から、*hostile*（敵意のある）→ *hospitable*（手厚くもてなす）という二つの派生語が生じてきたが、英語圏でも同じ事情であったと思われる。

異文化の人間同士をつなぐために、ほほえみ、握手、あるいは食事を共にするなどすることは有効であろう。しかし、やはり言葉に勝るものはないであろう。異文化の人間同士は言葉を介してのみ、二つの文化の間に横たわる深淵を越えて、相手の世界を知ることができるのである。言葉を通してのみ、相手が得体の知れない不気味な存在ではなくて、自分と同じように喜び悲しむ人間であることを理解するのである。

異文化理解の上では、双方向のメッセージのやりとりが必要である。一方通行のメッセージならば、何もメッセージを受けな

い方は、相手を得体の知れない存在であると考えてしまふ危険性がある。双方向のメッセージが大切であるが、それを最も効果的にすることは互いに相手の言語を知りあうことである。相手の言語を互いに知りあうことで、異文化間の深淵を越えてつながる橋が、双方向から補強され、めったなことでは崩れない強固な橋になっていくのである。

（河原俊昭『世界の言語政策』より。なお一部を改めた）

問1

A

に入れるのに、最も適當と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 生計の利便性
- 2 学業の計画性
- 3 職業の重要性

問2

B

に入れるのに、最も適當と思われることばを、本文中からそのまま抜き出して、漢字四字で書け。

問3

C

に入れるのに、最も適當と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 高を括つて
- 2 途方に暮れて
- 3 得心がいって
- 4 長いものに巻かれて
- 5 溜飲を下げて
- 6 お茶を濁して

問4

⑦

傍線⑦の「遠心力の働きがちな」の説明として、最も適當と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 独立したばかりの新興国では、国の歴史が浅いために、他民族の文化に対し相互理解がもてないままであること。
- 2 独立したばかりの新興国では、経済基盤が脆弱なことから、現金を得ようとして外国に出稼ぎに行く者が多いこと。
- 3 独立したばかりの新興国では、国作りに対する理念を民族間で共有できず、意見や要求がなかなか一致しないこと。
- 4 独立したばかりの新興国では、各民族のリーダーよりも、国を統一した新しい指導者の意見に従いがちであること。
- 5 独立したばかりの新興国では、国全体の利益や結束を優先して考へるので、各民族内まとまりが薄れしていくこと。

問5

- 1 本文の内容と合致するものを、次のなかから一つ選び、その番号をマークせよ。

- 1 多言語社会においては、移民に対する同化政策が重要である。同化政策を推進するには、移民が一日も早く移住先の言

語や文化を習得できるよう、国は教育の平等を追求する施策を整備するべきである。

2 英語圏では「異人」に対して歓待と虐待の対応をとつてきた。このような両極端の対応に陥らないためには、言語を媒介としない、共同型の活動を伴う異文化接触場面を設定することが最も有効である。

3 多言語社会においては、各民族が互いに意思疎通を図ることが必要である。互いの意思を通じ合わせるには、国は共通語を導入する言語政策をとり、新しい文化の創造を目指していかなくてはならない。

4 異なる民族が集まって一つの国家を形成するには、民族間の経済格差を解消することが前提となる。格差解消のために、国は言語政策よりも生活基盤の整備や産業の振興を優先した政策をとる必要がある。

5 多言語社会においては、各民族の持つ言語の平等性を追求しなくてはならない。各言語話者が平等になるためには、互いの言語を知りあうことで、双方のメッセージをやりとりすることが重要である。

三 次の文章を読んで、問い合わせに答えよ。

（比叡山横川に住む僧都を訪ねた薰は、思い人である浮舟が入水した後のあらましを聞くこととなつた。）

忍びやかに、薰「いと浮きたる心地もしほべる、また、尋ねきこえむにつけては、いかなりける」と心得ず思されぬべきに、かたがた憚はばかられはべれど、かの山里に、知るべき人の隠ひろへてはべるやうに聞きはべりしを。確かにこそは、いかなるさまにて、なども漏らしきこえめ、など思ひたまふるほどに、御弟子になりて、忌むことなど授けたまひてけり、と聞きはべるは、まことか。まだ年も若く、親などもありし人なれば、ここに失ひたるやうに、かごとかくる人なむはべるを」などのたまふ。

僧都、「さればよ。ただ人と見えざりし人のさまぞかし。かくまでのたまふは、軽々しくは思されざりける人にこそあめれ」と思ふに、「法師といひながら、心もなく、たちまちに容貌かたちをやつしてけること」と胸つぶれて、いらへきこえむやう思ひまはざる。「確かに聞きたまへるにこそあめれ。かばかり心得たまひて、うかがひ尋ねたまはむに、隠れあるべき」とにもあらず。なかなかあらがひ隠さむにあいなかるべし」などとばかり思ひ得て、「いかなることにかはべりけむ。この月ごろ、うちうちにあやしみ思ひたまふる人の御ことにや」とて、「かしこにはべる尼らうげどもの、初瀬に願はべりて、詣でて帰りける道に、宇治の院といふ所に留まりてはべりけるに、母の尼の労氣らうげにはかに起こりて、いたくなむわづらふと告げに、人の參まうで來たりしかば、まかり向かひたりしに、まづあやしきことなむ」とささめきて、「親の死にかへるをばさしおきて、もてあつかひ嘆きてなむはべりし。この人も、亡くなりたまへるさまながら、さすがに息は通ひておはしければ、弟子ばらの中に驗ある者どもを呼び寄せつつ、かはりがはりに加持せさせなどなむはべりける。なにがしは、惜しむべき齢ならねど、母の旅の空にて病重きを助けて、念佛をも心乱れずせさせむと、仏を念じたてまつり思ひたまへしほどに、その人のありさま、くはしくも見たまへずなむはべりし。この心推し量り思ひたまふるに、天狗、木靈こだまなどやうのものの、あざむき率てたてまつりたりけるにや、となむうけたまはりし。助けて京に率てたてまつりて後も、三月ばかりは亡き人にてなむものしたまひけるを、なにがしが妹、故衛門督おもとのかみの北の方にてはべりしが、尼になりてはべるなむ、一人持ちはべりし女子を失ひて後、月日は多く隔てはべりしかど、悲しげたへず嘆き思ひたま

へはぐるに、同じ年のほどと見ゆる人の、かく容貌いとうるはしくきよらなるを見出でたてまつりて、觀音の賜へると喜び思ひて、この人いたづらになしたてまつらじと、まだひ焦(カ)られて、泣く泣くいみじきことどもを申されしかば、後になむ、かの坂本にみづから下りはべりて、護身など仕まつりしに、やうやう生き出でて人となりたまへりけれど、『なほこの領じたりけるものの、身に離れぬ心地なむする。この悪しきものの妨げを逃れて、後の世を思はむ』など、悲しげにのたまふことどものはべりしかば、法師にては、勧めも申しつべき」とこそはとて、まことに出家せしめたてまつりてしにはべり。さらに、しろしめすべき」ととは、いかでかそらにさとりはべらむ。めづらしきことのさまにもあるを、世語りにもしほべりぬべかりしかど、聞こえありて、わづらはしかるべき」とこそと、この老い人どものとかく申して、この月ごろ、音なくてはべりつるになむ」と申したまふ。

（『源氏物語』より）

- 問1 傍線⑦の「かごとかくる人なむはぐる」、⑧の「あらがひ隠さむにあいなかるべし」を、それぞれ現代語訳せよ。
- 問2 傍線①～⑥の「人」のなかで、他とは異なる人物を指しているものを一つ選び、その番号をマークせよ。
- 問3 傍線①の「いらへきこえむやう思ひまはさる」の理由として、最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。
- 1 薫の希望とはいえ浮舟が出家するのを阻止できなかつたから。
 - 2 妹尼の遺言にも関わらず浮舟の居所を話すはめになつたから。
 - 3 薫が慕う浮舟を何の心配りもせずに出来させてしまつたから。
 - 4 母の病気の看病で浮舟のそばから離れことが多かつたから。
 - 5 薫と非常に親密になつたのに嘘をつかなければならぬから。

問4 傍線①の「くはしくも見たまへずなむはべりし」の理由として、最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 高貴な女性と気付いたから。 2 介抱してすぐ母の看病に出かけたから。
- 3 仏を一心に念じていたから。 4 弟子たちに看病を任せきつていたから。
- 5 天狗や木霊が恐かつたから。

問5 傍線④の「ことの心」とは何か。最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 浮舟を助けたことへの非難。 2 浮舟と関わった事情。 3 念仏していた本当の目的。
- 4 弟子たちに祈禱させた理由。 5 母が病気になつた訳。

問6 傍線⑥の「いみじきことども」とは何か。最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 娘の成仏を願つ母としての真心。 2 観音に祈願したいという信仰心。
- 3 浮舟を世間の非難から守る決意。 4 浮舟を救つてほしいという願望。
- 5 浮舟を養女にしたいという希望。

問7 傍線⑧の「しろしめすべきこと」とは、誰と誰の関係を言っているか。最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 薫と僧都 2 薫と浮舟 3 僧都と浮舟 4 僧都と妹尼 5 妹尼と浮舟 6 浮舟と世間の人々

問8

本文の内容に合うものを、次のなかから二つ選び、その番号をマークせよ。

- 1 薫は僧都の弟子になるようと思わせて、浮舟のいる場所を探ることにした。
- 2 僧都は浮舟と事前に打ち合わせした通りに、薰の追及を逃れることにした。
- 3 宇治院滞在中の僧都は、入水した浮舟のことを聞きつけて懸命に介抱した。
- 4 僧都が浮舟を庇護することにしたのは、妹尼の強い希望によるものだった。
- 5 浮舟は僧都の法力で回復したものの、常に悲しげに来世ばかり考えていた。
- 6 僧都は自分の意見に反し浮舟が出家したため、世間体が悪いと考えていた。

四

次の文章を読んで、問い合わせに答えよ（設問の都合上、訓点を省略した部分がある）。

韓魏公在一大名日、有三人送玉盞一隻云、「耕者入壞塚而得表裏無纖瑕世宝也。」公以百金答之尤為宝玩毎開宴召客特設一卓以錦衣置玉盞其上一日召漕使且將用之酌勸俄為一吏誤触倒盞俱碎坐客皆愕然吏且伏地待罪。公神色不動謂坐客曰、「凡物之成毀有時數存焉。」顧吏曰、「汝誤也非故也何罪之有？」客皆嘆服。

③ ④

公之寬厚。公帥定武時嘗夜作書。令一兵持燭於傍。兵他顧燭燃公鬚公遽以袖払之而作書如故少頃間視。

則已易其人矣。公恐吏笞之亟呼視之曰、「勿較渠已解。」

持セリトレ 燭ヲ 矣。」軍 中 咸みな 服ス 二 其ノ

A
一〇二

(『青瑣高議』)

注 韓魏公＝人名。北宋時代の政治家・韓琦のこと。

大名＝地名。

玉鑾＝一隻＝二個の玉製のさかずき。

纖瑕＝小さな傷。

漕使＝官名。

成毀＝物が出来上がるのこととこわれること。

時数＝きまつた時と運命。

帥定武＝定武は地名。帥は軍事や民事を司る長官。

他顧＝よそ見をすること。

較＝罪を調べ責めること。

問1 傍線①の「尤」、②の「俱」の読み方を、送りがなも含めて、それぞれひらがなで書け。

問2 傍線③の「汝誤也、非故也。何罪之有。」の意味として、最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 君のあやまちは、古くからものではない。いつたい何の罪があろうか。
- 2 君のあやまちは、わざとやつたのではない。いつたい何の罪があろうか。
- 3 君のあやまちは、もとどおりにはできない。だからなんと罪深いことか。
- 4 君のあやまちは、以前のものと変わらない。だからなんと罪深いことか。
- 5 君のあやまちは、訳あってのことであろう。でも罪が無いわけではない。
- 6 君のあやまちは、防ぐことができなかった。でも罪が無いわけではない。

問3

傍線④の「令一兵持燭於傍」の書き下し文として、最も適当と思われるものを、次のなかから選び、その番号をマークせよ。

- 1 令して一兵より燭を持して傍せるに
 - 2 令して一兵に傍に於いて燭を持するに
 - 3 令して一兵の燭をして傍に於いてするに
 - 4 一兵をして燭を傍に持せしむるに
 - 5 一兵をして持せしめて傍に燭するに
 - 6 一兵をして持し燭せしむるに傍に於いてするに
- 1 遠謀 2 炮眼 3 孝行 4 敏腕 5 度量 6 胆力
- A
- 問4

問4

A

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

69

70

71

72

73

74

75

76

77

78

79

80

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

182

183

184

185

186

187

188

189

190

191

192

193

194

195

196

197

198

199

200

201

202

203

204

205

206

207

208

209

210

211

212

213

214

215

216

217

218

219

220

221

222

223

224

225

226

227

228

229

230

231

232

233

234

235

236

237

238

239

240

241

242